

devient le sujet d'une des plus anciennes œuvres de la période anglo-saxonne qui ait survécu : une *Vie* anonyme écrite vers 680-704, très éclairante sur l'histoire du pays au VII^e siècle mais aussi à la base de deux des plus fameuses légendes du Moyen Age : la Messe de saint Grégoire et saint Grégoire arrachant l'empereur Trajan du Purgatoire.

A parcourir la bibliographie des dernières années, on est étonné de la fécondité des recherches historiques sur l'Angleterre anglo-saxonne. L'édition «en livre de poche» de sources capitales ne risque que de renforcer le phénomène. Les éditeurs de langue anglaise (Voir *Publications of Pontifical Institute of Mediaeval Studies* de Toronto, *Oxford Medieval Texts*, ...) rivalisent-ils pour mettre les sources à la portée de tous ? On ne peut que les en féliciter.

Philippe GEORGE.